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Anexo XV – Pesquisa de Satisfação 
 

Consolidação da pesquisa de satisfação da primeira reunião do Comitê 
de Sustentabilidade 

 
 

 

Contextualização 

  

No Anfiteatro do Escritório da Energia Sustentável em Porto Velho, em 07 de janeiro de 2010, foi 

realizada a primeira reunião do Comitê de Sustentabilidade. Participaram 44 convidados, 

representando diversas Instituições, como; IBAMA, Secretarias Municipais e Estaduais, Ministério 

Público, Tribunal de Justiça, Universidade, Empresas contratadas, Grupos de Trabalhos Rural e 

Urbano. 

 

 

Aplicação da Pesquisa  

 

Com objetivo de captar oportunidades de melhoria para as próximas reuniões do Comitê, 
preparou-se um questionário com objetivo de obter a opinião de participantes chaves no 
processo. 

 

A pesquisa foi aplicada junto a 07 representantes das instituições como Ministério Público (Bruno 

César Singulani), Tribunal de Justiça (José Leonardo Gomes Donato) e Sedam (Maria Dolores 

Santos); Ibama (Luiz Cantanhede), Semepe (Avenilson Trindade) e dois representantes do Grupo 

de Trabalho (GT) da Comissão de Remanejamento, Nélio Veríssimo e Rovaldo Herculino Batista.  

 

A consolidação da pesquisa segue abaixo, com as considerações feitas pelos entrevistados. 

 

O Sr. Nélio Veríssimo não comentou nenhuma das respostas dadas. 

 

As respostas negativas foram feitas pelo representante do Ibama, Luiz Cantanhede e o integrante 

do GT, Rovaldo Herculano. 
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“É uma boa idéia, participativa, permite à população e organizações da sociedade a participarem, 

opinarem e contribuírem na construção do processo de comprensação, muito importante para 

respaldar as ações da ESBR”, (Avenilson Trindade - coordenador Municipal de Desenvolvimento 

Socioambiental - Semepe). 

 

“Considerando que no primeiro encontro necessitou-se de uma abordagem geral e que nos 

demais, tais abordagens, devam ocorrer de forma mais específica, acredito caminharmos para o 

status de ótimo”, (José Leonardo Gomes Donato – Tribunal de Justiça). 

 

“Porque foi importante para o esclarecimento de como estão sendo desenvolvidas as 
atividades da empresa na construção das usinas no tocante aos impactos ambientais”, (Bruno 
César Singulani – Ministério Público). 

 

“A criação de instância de discussão de empreendimento que causam significado impacto 
Ambiental e Social é uma forma de legitimar os impactados e o aproveitamento por conta da 
empresa para avaliações dos resultados”, (Maria Dolores Santos – Sedam) 

 

“Avalio que as pessoas não estavam suficientemente esclarecidas acerca do comitê e de sua 
função. Aliás, isto pode ser explicado a partir da leitura do conteúdo do documento 
encaminhado ao Ibama sobre referido comitê: faltou clareza na justificativa e com pouca 
objetividade”, (Luiz Cantanhede – Ibama).  
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“Foi um processo prático, esclarecedor e participativo”. Avenilson Trindade (coordenador 

Municipal de Desenvolvimento Socioambiental - Semepe). 

 

“Por terem sido explanadas por profissionais das respectivas áreas”, (José Leonardo Gomes 

Donato – Tribunal de Justiça). 

 

“Os palestrantes demonstraram domínio dos temas, o que se possibilitou a compreensão dos 
assuntos debatidos”, (Bruno César Singulani – Ministério Público). 

  

“Foram exposta com clareza pela empresa”, (Maria Dolores Santos – Sedam) 

 

“Na maior parte do tempo a reunião fugiu da pauta para tratar de assuntos acessórios”, (Luiz 
Cantanhede – Ibama). 
 
 

 
 

 

“Sim, mesmo porque os temas que não estavam contemplados foram sugeridos e aprovados 

pelos participantes, o respaldo vem da comunidade”, (Avenilson Trindade -coordenador 

Municipal de Desenvolvimento Socioambiental - Semepe). 
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“Todos pertinentes ao mérito proposto”, (José Leonardo Gomes Donato – Tribunal de Justiça). 

 

“Procurou-se explanar com certa profundidade o que foi debatido, facilitando a compreensão”, 
(Bruno César Singulani – Ministério Público). 

 

“Abordou os programas a serem mitigados”, (Maria Dolores Santos – Sedam) 

 

“Por ter sido a primeira reunião seria conveniente ter proposto uma pauta com assuntos de 
interesse da empresa, mas que contemplasse também assuntos de interesse da maioria dos 
presentes, desde que adstritos às atribuições do comitê”, (Luiz Cantanhede – Ibama). 

 
 

 
 

 
 

“Em relação à metodologia utilizada no dia do evento, ainda precisam alguns ajustes, mas foi 

dado um passo importante, o processo iniciou e isso já cria uma expectativa positiva. O 

aperfeiçoamento da metodologia pode acontecer durante as primeiras reuniões, depois temos 

que deixar os GT’s trabalharem, tenho certeza que os resultados serão muito satisfatórios”, 

(Avenilson Trindade - coordenador Municipal de Desenvolvimento Socioambiental - Semepe). 

 

“Ainda que meio cansativa, pela sua amplitude, porém compreensível por ter sido o primeiro 
encontro”, (José Leonardo Gomes Donato – Tribunal de Justiça). 

 

“Além de possuírem domínio sobre o tema, os recursos técnicos utilizados (gráficos, figuras, 
etc) facilita a compreensão”, (Bruno César Singulani – Ministério Público). 

 

“Para uma primeira reunião foi satisfatória”, (Maria Dolores Santos – Sedam) 

 

“Faltou regra de convivência”, (Luiz Cantanhede – Ibama). 
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Registro de elogios/críticas/sugestões 
 

 

Elogio - Avenilson Trindade (coordenador Municipal de Desenvolvimento Socioambiental - 

Semepe). 

 

� Então aproveito o espaço para parabenizar a ESBR pela iniciativa, e a expectativa é que os 

resultados sejam os melhores possíveis, fazendo com que a passagem da empresa por RO 

seja um momento de sólida contribuição para o desenvolvimento social e econômico de 

nossa terra.  

 

 

Sugestões - Luiz Cantanhede (Ibama). 

 

� 1ª O comitê é composto de vários membros e com níveis de instrução muito distintos. 
Convém, por isso, nivelar as informações sobre o mesmo, elaborando e distribuindo 
documento explicativo onde constem informações como: justificativa, objetivos, atores 
envolvidos e, natureza e alcance dos assuntos abrangidos. 

 

� 2ª Ao iniciar a reunião estabelecer pacto de convivência, com a finalidade de otimizar o 
uso do tempo e socializar a oportunidade de intervenção. Não esquecendo, porém, de, 
antes do início propor, discutir e oficilizar a pauta. 

 

� 3ª Como regra, propor e respeitar o tempo de duração de cada reunião. 

 

� 4ª Encaminhar a ata da reunião aos participantes. 

 

Crítica – Rovaldo Herculino Batista 

 

� Não foi respondido sobre fazendeiros que são atingidos indiretamente. 
 

 

 
Conclusão 

 

De acordo com a pesquisa, 80% opinaram que o evento foi satisfatório. Dentre os pontos de 
melhorias a serem observados está a metodologia da reunião, como aplicação de dinâmica para 
não deixá-la cansativa e usar regra de convivência. Outro ponto apontado foi a necessidade de 
esclarecimento mais específico a respeito da função do Comitê.  
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Pesquisa de satisfação do 3º ciclo de reuniões comunitárias 
 

 Como sinalizador da qualidade percebida utilizamos o recurso de pesquisa de satisfação 
para entender se todos os requisitos do evento 3° Ciclo de Reuniões, realizado de 12 a 18/05, 
foram atendidos e entregues em conformidade. O formulário foi preenchido por 54 participantes, 
de maneira que esses entrevistados formam o universo da pesquisa: 

1. Qual sua opinião sobre o evento?  
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2. As informações foram esclarecedoras? 
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3. Os temas abordados foram satisfatórios? 
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4. A metodologia aplicada atendeu às expectativas? 
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5. Este espaço é seu para registro de críticas / sugestões. 
As sugestões apresentadas pouco tiveram relação com o evento e sim, com assuntos 
discutidos nele conforme alguns exemplos: 
Deveriam ter falado mais sobre indenização e respondido as perguntas com mais clareza; 
Das reuniões que participei essa foi boa e esclarecedora só queria mais pressa com nas 
indenizações; 
A proposta está demorando a chegar; 
Queremos uma comissão de garimpeiro para tratar os assuntos com a firma; 
Queremos um técnico da Emater para trazer ajuda, fiscalização e orientação; 
As reuniões são satisfatórias e transparentes; 
 
 
Comprovações  
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Pesquisa de satisfação GT Meio Ambiente 

 
O evento foi idealizado de maneira a oferecer qualidade para o Grupo. Como sinalizador da 
qualidade percebida utilizamos o recurso de pesquisa de satisfação para entender se todos os 
requisitos do evento foram atendidos e entregues em conformidade. O formulário foi preenchido 
por 05 participantes, de maneira que esses entrevistados formam o universo da pesquisa: 
 

1. Qual sua opinião sobre o evento?  
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Considerações: a metodologia de apresentar todos os programas do PBA aos participantes e 
discutir cada um deles foi bastante proveitoso; assuntos abordados são de interesse dos 
convidados. 
 

2. As informações foram esclarecedoras? 
 
 
 
 
 
 
 
Considerações: com os encaminhamentos propostos teremos 100% das informações esclarecidas; 
abordaram todos os temas propostos de forma suscinta. 
 

3. Os temas abordados foram satisfatórios? 
 
 
 
 
 
 
 
Considerações: fazem jus ao momento porque passa o município e seus entornos. 

 
4. A metodologia aplicada atendeu às expectativas? 

 
 
 
 
 
 
 
 

Considerações: material bom; foi clara e objetiva. 
 
5. Este espaço é seu para registro de críticas / sugestões. 
- não houve nenhum comentário. 

 
 
 

PESQUISA DE SATISFAÇÃO GT SOCIOECONOMIA 
 

O evento foi idealizado de maneira a oferecer qualidade para o Grupo. Como sinalizador da 
qualidade percebida utilizamos o recurso de pesquisa de satisfação para entender se todos os 
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requisitos do evento foram atendidos e entregues em conformidade. O formulário foi preenchido 
por 15 participantes, de maneira que esses entrevistados formam o universo da pesquisa: 
 

1. Qual sua opinião sobre o evento?  
 
 
 
 

 
 
 
Considerações: não houve nenhuma opinião negativa, relativa a essa questão, no entanto, um 
participante esclareceu que não classificou o evento como ótimo porque faltou tempo para 
aprofundar-se nos temas. Evento multidisciplinar e multi-institucional e a sociedade para 
mediação e/ou resolução de conflitos para impedir confronto; maior interação entre os órgãos 
afim; envolve discussões passíveis de resolução de problemas. 
 

2. As informações foram esclarecedoras? 
 
 
 
 
 
 
 
Considerações: não houve nenhuma opinião negativa, relativa a esse quesito. Exposição por 
especialista; tinha dúvidas sobre o andamento da aplicação dos recursos da compensação 
ambiental. 
 

3. Os temas abordados foram satisfatórios? 
 
 
 
 
 
 
Considerações: nenhuma opinião negativa, relativa a essa questão. Detalhista; porém um 
participante externa sua opinião dizendo “pode ser melhorado com melhor divisão do tempo e 
participação”. Esgotaram a pauta proposta. 
 

4. A metodologia aplicada atendeu às expectativas? 
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Considerações: sem nenhuma opinião negativa. , mas, um participante reclama que pode 
melhorar, pois havia sido muita informação apresentada, ficando restrita a participação e 
comentários. 
 

5. Este espaço é seu para registro de críticas / sugestões. 
- formalizar o grupo; 
- cronograma de reuniões; 
- comunicação estreita entre membros; 
- manter mais o foco da reunião, pois no final houve esvaziamento; 
- o evento foi conduzido pela ESBR, por isso o grupo não se vê como “dono” do 
processo. Isso pode, no futuro, gerar críticas sobre a participação geral. A coesão do 
GT é frágil pelos seus partícipes. Sem essas características pode ocorrer um 
esvaziamento no GT diante de pequenas dificuldades (crises) que venham ocorrer no 
futuro. Da forma com está, funciona como repasse de informações. Concluindo, está 
bom, mas pode melhorar; 
- a reunião do dia 20/04 foi longa, percebendo-se que ao final os participantes 
estavam dispersos. Sugere-se reunião mais curtas. Claro que se entende que houve o 
atraso de algum participante, mas quando há presença de políticos nas reuniões, 
deve-se programar tais atrasos; 
- disponibilização das apresentações e mídia; 

 
 
Comprovações – GT’s 
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